Jakue Pascual - Sociólogo

Beso esquimal, independencia blanca

Una montaña magnética corona el Ártico. Cuatro grandes canales confluyen en el Atlas de Mercator. «Inventio Fortunata». Cornelius inscribe en el mapa: «aguí viven los pigmeos».

La mujer hizo un agujero en el hielo y de él extrajo un caribú. Carne, utensilios y vestido. ¡Kalia, transporta su alma hasta la manada celeste! Hace miles de años los inuit atravesaron el estrecho de Anián procedentes de Siberia y fueron llamados esquimales, devoradores de carne cruda, por sus vecinos algonquinos desparramándose en clanes por Alaska y el paso al noroeste, hasta Nunavut, la península del Labrador, y Groenlandia. Hoy 150.000 habitan las inhóspitas regiones del quizá. Un mundo helado, Kalaallit Nunaat, donde el ser humano sueña días de distancia junto a diminutos duendes cantarines, donde el iglú puede ser aplastado por la incontrolable fuerza de una naturaleza gigante.

Culturas Saqaqq e Independencia. El vikingo Gunnbjörn Ulfsson avista Groenlandia y el exiliado Erik el Rojo coloniza su Tierra Verde. Gardar cristiana. Presión Thule y colapso de la cultura Dorset y de los asentamientos escandinavos. En el Norte sólo sobreviven quienes se adaptan a sus condiciones extremas. El escudo danés asimila al oso blanco y el luterano Hans Egede indaga la presencia de católicos en la colonia. Ni rastro de S. Brandán. Cristianización de nativos y comercio con la metrópoli. Las guerras napoleónicas separan a Noruega. En Groenlandia la justicia se aplica sólo al colono. Periódico en lengua inuktitut, elecciones de distrito y decisiones exclusivas made in Copenhague. El mestizo Knud Rasmussen estudia a los inuit. Duda exploratoria: ¿llegó Peary al Polo Norte?

La Segunda Guerra Mundial fija bases militares estadounidenses. La importancia estratégica de Thule expropia tierras durante la Guerra Fría y un B-52 se estrella contaminando con plutonio. Fin del estatus colonial, representación en el Folketing y servicios sociales en paralelo a la concentración, la desigualdad y la anomia urbana. Autonomía 1979. Los groenlandeses votan no a Europa y se separan de ella en 1985. El Inuit Circumpolar Council alerta sobre la subida de las temperaturas y acusa a la Administración Bush de genocidio de no limitar la emisión de gases invernadero. Cumbre Mundial de Pueblos Indígenas sobre el Cambio Climático en Anchorage. El Ártico, barómetro de una Tierra amenazada.

En 2008 Kalaallit Nunaat se acoge al derecho de autodeterminación, ampliando sensiblemente sus competencias y el control sobre los recursos petrolíferos y mineros que asoman bajo el permafrost. La reciente victoria de la IA, Inuit Ataqatigiit (Ser humano y Comunidad), sobre los pactistas socialdemócratas del Siumut (Adelante) y los conservadores centralistas de Atassut (Comunidad y Dependencia) avala a un joven movimiento independentista de regeneración social y protector del hábitat natural de Groenlandia y por ende de todo el planeta.

Un hombre de piedra señala el camino de casa a los niños inuit. El Inukshut de su bandera los protege de Ijiraq, el monstruo que los secuestra y esconde.